
Une promenade urbaine sur les 

boulevards pourrait bientôt tourner en 

boucle 

 
Le projet métropolitain des boulevards, qui doit relier les deux rives en 
traversant six communes, pourrait aboutir en 2040. De nouvelles 

concertations et expérimentations sont prévues, tandis que la 
municipalité bordelaise souhaite aller plus loin dans la sécurisation des 

pistes cyclables, tendant vers l’aménagement de sites propres. 

« L’apaisement, on n’y est pas encore » soulève Manuela, au milieu des klaxons 
barrière du Médoc. Elle est propriétaire depuis 7 ans, avec son conjoint, du café-

restaurant Au Roi Carotte. Devant son bistrot, non loin de l’arrêt de bus Carnot, la 
route est encore à 2×2 voies. « C’est bruyant toute la journée et surtout 
dangereux » décrit-elle : 

 
 

« Projet au long cours » 
 

Car c’est une transformation urbaine d’ampleur dont on parle depuis plus de dix 
ans à Bordeaux et qui devrait aboutir en 2040. « Ce n’est pas un projet de voirie 
mais un projet d’espace public » a annoncé André Kiss, maire du Haillan et vice-

présidente métropolitaine chargée des espaces publics et de la voirie, en 
préambule à la réunion publique sur l’aménagement des boulevards le 7 septembre 

dernier à la salle des fêtes du Grand Parc. 
 
Au cœur des déplacements urbains (30 000 véhicules par jour), les boulevards 

concentrent le long de leurs 19 kilomètres 131 000 habitants. 62 000 de plus 
pourraient y vivre à l’horizon 2030-2040. Le projet inclut désormais la rive droite 

avec la livraison à l’été 2024 du pont Simone-Veil. 
Ce « projet au long cours » concerne six communes : Bègles, Bordeaux, Cenon, 
Floirac, Le Bouscat et Talence. Il n’a toutefois, à ce stade, pas de plan-guide ni de 

budget mais une « philosophie générale ». 
 

https://rue89bordeaux.com/2019/07/boulevards-lautre-facade-de-bordeaux-pied-mur/
https://rue89bordeaux.com/2023/09/une-traversee-symbolique-du-pont-simone-veil-par-les-maires-des-deux-rives-de-bordeaux-metropole/


 

Promenade urbaine 
 

Un bilan de la concertation menée entre 2019 et 2022, sous l’égide la Commission 
nationale du débat public (CNPD), a été dressé lors de la réunion publique. 
Quelques 3 500 contributions ont été apportées, la plupart rapportent une envie 

de « dépolluer », de « végétaliser » ou encore de « ralentir ». « Les Boulevards 
doivent redevenir ce qu’ils étaient : une promenade urbaine », peut-on lire 

dans une synthèse des avis faite au cours de la concertation. 

 

En effet, dans les années 30, entre la barrière Saint-Genès et celle du Médoc, les 
boulevards sont un lieu de promenade. On y trouve des cafés, des restaurants et 

des cinémas. Des fêtes foraines rythment parfois la vie le long de la ceinture. Un 
tram y circule. Dans les années 60, l’essor de l’automobile redessine la 

physionomie et le partage des espaces. 

« On attend du concret » 
 

Un « besoin de renouer avec le passé » ressort donc de la concertation, orientant 

le projet vers le développement de commerces et d’espaces de vie. La Métropole 
dispose, d’ores et déjà, de certains outils, comme le détaille Andréa Kiss : 
 

https://participation.bordeaux-metropole.fr/les-boulevards-exprimez-vous
https://participation.bordeaux-metropole.fr/sites/default/files/bordeaux_metropole/bordeaux_boulevards_bilan_detape_2023_reduit.pdf


 
 

 
 

« On attend du concret, je ne connais pas de projet qui n’a pas de budget », réagit 
Emmanuel Sallaberry, maire de Talence, interrogé par Rue89 Bordeaux, sur le 

« dossier des dix prochaines années sur la métropole » : 
 

 
 



Séquençages 
 
Une notion de « paysage » sur laquelle a insisté Cécile Rasselet, directrice du 

projet des Boulevards à la Métropole. Le premier enjeu a été de définir une 
« stratégie » a-t-elle expliqué aux habitants réunis dans la Salle des fêtes du Grand 
Parc : 

 
 
Et tourner ainsi une page, car la question des transports a longtemps fait obstacle 

à la rénovation urbaine des boulevards. Lors de la précédente mandature, 
l’hypothèse d’un tramway empruntant cet axe entre l’hôpital Pellegrin et Cenon, 
via la place Ravezies, a monopolisé les débats, avant d’être abandonné. 

 
Après 2020, c’est la pérennisation des voies bus-vélo, actant le passage à 2×1 

voies pour les voitures qui a fait l’objet d’un bras de fer larvé entre les mairies 
écologistes (Bordeaux et Bègles) et les autres. À Talence et au Bouscat, les maires 
ont déploré un report de trafic dans leurs communes. 

 
La transformation des boulevards est découpée en cinq séquences géographiques 

(voir plan ci-dessous). Sur chacun de ces secteurs, des réunions publiques et des 
ateliers vont s’y dérouler jusqu’à la fin de l’année. 

 

 
 

https://rue89bordeaux.com/2020/10/bordeaux-tire-un-bilan-positif-des-couloirs-bus-velos-sur-les-boulevards/


 

« Nous espérons lancer des expérimentations en septembre 2024 » révèle Didier 
Jeanjean, adjoint au maire de Bordeaux chargé de la nature en ville et des 

quartiers apaisés. La municipalité bordelaise a déjà mené un travail prospectif sur 
de possibles sites d’expérimentations à l’instar des abords du Parc Lescure, de la 
Cité administrative ou des carrefours reliant à Bègles. « Nous allons attendre les 

résultats des concertations pour croiser les données », indique l’élu. 
 

Des sites propres pour les vélos ? 
 

Alors que la pollution de l’air a baissé de 30% sur les boulevards entre 2018 et 
2022, et que la pratique du vélo a augmenté (+75% de cyclistes en 2021), la Ville 

de Bordeaux souhaite aller plus loin dans les aménagements pour les cyclistes. 
 
Marie-Claude, 80 ans, fait du vélo tous les jours. Elle habite depuis 2008, avec son 

mari Jean-Paul, dans une maison à côté de la barrière Saint-Médard. Elle juge 
« salutaire » la mise à 2×1 voie des boulevards, mais a encore souvent des 

« frayeurs » : 

 
« Il faut aller vers l’aménagement de pistes cyclables en site propres » plaide 

Didier Jeanjean : 

 

Là encore, cette problématique devrait être étudiée « en séquences », notamment 
sur la question du stationnement. Une volonté politique qui répond 

au positionnement de Vélo-Cité. L’association considère les couloirs partagés bus-
vélos comme une « excellente transition » mais milite pour un « choc culturel » : 

 

https://www.20minutes.fr/bordeaux/4020136-20230126-bordeaux-entre-2018-2022-pollution-automobile-baisse-environ-30-boulevards
https://www.20minutes.fr/bordeaux/4020136-20230126-bordeaux-entre-2018-2022-pollution-automobile-baisse-environ-30-boulevards
https://velo-cite.org/wp-content/uploads/2023/09/CP-Boulevards.pdf
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